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Ante las críticas que ha recibido el Programa de Alimentación Escolar -PAE- en Villavicencio, durante la administra-
ción del alcalde Felipe Harman, Llanoalmundo.com, entrevistó a Marlady Velásquez Rojas, secretaria de Educación 
de Villavicencio, para dar claridad a los benficiarios sobre algunas inquietudes frente a la ejecución del programa.  
Ver más en la página 4.  Foto: Secretaría de Educación de Villavicencio.

El PAE aumentó de 

raciones calientes en Villavicencio
3.000 a 15.000
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Por favor, cómprele a la 
Industria Regional

La crisis económica del departamento del Meta se ha venido acelerando de 
una forma exponencial, en gran parte por los cierres del corredor vial Bogo-
tá-Villavicencio, ya que los costos de los productos han venido en aumento 
debido a que deben ser traídos del centro del país a través de vías alternas. 
Sin contar con que tenemos el precio de la gasolina más cara del país (por 
encima de los $14.000), y los altos precios de los tiquetes aéreos que han 
llegado a superar el $1.500.000, golpeando el bolsillo de los metenses. 
Hoy, son pocos quienes han hecho sentir su voz de protesta, pues no 
hay una articulación entre gremios, entes gubernamentales, comunidad 
en general, y quienes nos representan en los estamentos del Estado.   
  
En las últimas semanas, se ha percibido un ambiente desolador, sin turis-
tas y movimiento de la economía. No hay tráfico, más que los trancones 
habituales de la ciudad en las horas pico, y más gente, que los que vivimos 
la pesadilla de estar encerrados sin vías de acceso rápido con el centro 
del país, en medio de continuas manifestaciones de los sectores del trans-
porte que exigen soluciones a la crisis de movilidad de la Media Colombia.  
 
Las plazas de mercado sin clientes, y el comercio completamente estan-
cado, ante la incertidumbre de estar casi que, aislados del resto del país, 
y sintiendo el impacto de los fletes y viáticos que se incrementan con 
los largos y extenuantes recorridos tanto por la Vía al Llano que sigue 
intermitente, y la Transversal del Sisga que no cumple con las expectati-
vas de movilidad, pues solo permite el transporte de vehículos livianos y 
no articulados, menores a 30 toneladas y sin carga extradimensionada. 
 
Adicional a ello, según cifras de Cotelco Capítulo Meta, se pierden más 
de $2.000 millones diarios por el cierre de la Vía al Llano. Sin contar las 
pérdidas del sector turístico que es transversal a todas las cadenas de 
valor del  departamento.

Teniendo en cuenta lo anterior, es importante reflexionar que llevamos 
cerca de 15 años de creación del Sello “Hecho en el Llano”, cuyo ob-
jetivo era incentivar el consumo regional para que los llaneros “cerrára-
mos fronteras” y compráramos nuestros productos. La pregunta ahora es, 
¿Estamos comprándole a la industria regional? El problema es que no 
nos reconocemos entre nosotros, ni siquiera sabemos qué se produce en 
nuestra región, y lo peor, quienes conocen los diferentes emprendimien-
tos y productos llaneros siguen consumiendo industria nacional, incluyen-
do las entidades gubernamentales y los gremios. Veo con tristeza cómo 
en muchos hoteles de Villavicencio tienen en sus tiendas, cafeterías, y 
restaurantes marcas como Alpina, Coca-Cola,  y una variedad de produc-
tos de marcas de afuera, sabiendo que aquí esos mismos alimentos se 
producen. El dinero no se está quedando en Villavicencio, para reactivar 
nuestra economía hay que consumir lo que producimos. Nos falta sen-
tido de pertenencia y amor por lo nuestro, por favor, una vez más, 
¡Apoyemos la industria regional!.

Retos de las Instituciones de 
Educación Superior

César Pérez Londoño
Rector UCC - Director MERUM

En un mundo cambiante, que cada vez va más rápido pidiendo res-
puestas oportunas a las necesidades en los diferentes contextos, diná-
micas o tendencias mundiales; las Instituciones de Educación Superior 
“IES” se enfrentan a retos pedagógicos, didácticos y de evaluaciones 
académicas que, hoy en día, son muy distintas a las tradicionales. La 
puesta en marcha de nuevas tecnologías, de la información y las co-
municaciones, juegan un papel determinante en el proceso de ense-
ñanza-aprendizaje, desafiando a las IES a repensarse, no solo en los 
medios sino también en la necesidad de que sus estudiantes adquieran 
habilidades articuladas con la educación técnica y tecnológica y que 
los programas de pregrado disminuyan el tiempo de formación, dando 
la oportunidad a que nuestros jóvenes empiecen a ejercer sus saberes, 
abriendo las puertas para ingresar al mundo laboral o a sus propios 
emprendimientos.
 
La educación para toda la vida debe ir acompañada de una articulación 
que permita reconocer los saberes, de otros estados educativos, para 
avanzar en la adquisición de las competencias donde las IES deben 
generar la capacidad suficiente para responder a las dinámicas de la 
región, el país y el mundo, sin olvidar que la educación es el polo a 
tierra para un desarrollo contundente de la sociedad, anotando que la 
presencia en las regiones fortalece, además, la permanencia del nú-
cleo familiar.
 
Las generaciones se transforman y la educación va cambiando en tor-
no a cumplir los retos que enmarca cada uno de ellos; es así como, los 
proyectos educativos, deben alinearse con las nuevas dinámicas de 
un mundo que se transforma día a día, exigiendo flexibilidad y nuevas 
oportunidades de capacitación, mediadas por la tecnología revaluando 
la oferta de programas técnicos y tecnológicos que respondan a las 
actuales necesidades, así como disponer programas pre y posgrado 
virtuales o en modalidad combinada (presencial - virtual), para incursio-
nar en las apuestas del mercado que hace frente a la interculturalidad, 
la globalización, la inclusión y diversidad.

En esta línea, las IES deben autoevaluarse en sus debilidades, opor-
tunidades, fortalezas y amenazas para cada día ser mejores, actua-
lizando la infraestructura física y tecnológica, revisando los procesos 
académicos y administrativos, capacitando al personal (administrativo 
y profesoral), en temas de interés o tendencias que signifiquen avance 
en la generación de competencias, para el desempeño de sus cargos 
o el traslado de competencias a los estudiantes, que, como egresados 
van a ser la cara visible del proyecto educativo institucional, y con la  
vinculación de aliados estratégicos (empresa, estado, sociedad) cola-
borar en el desarrollo de las regiones.
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Empresarios del Meta

Cerremos fronteras.
¡Apoyemos la industria regional!
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De acuerdo con el Ministerio de Educación, “el 
Programa de Alimentación Escolar –PAE-, 
brinda un complemento alimentario a los niños, 
niñas y adolescentes de todo el territorio na-
cional, registrados en el Sistema de Matrícula 
-SIMAT- como estudiantes oficiales, financiado 
con recursos del Sistema General de Participa-
ciones”. Este beneficio debe ser gestionado por 
las Secretarías de Educación para garantizar la 
atención de los niños en condición de vulnera-
bilidad. Ante las críticas que ha recibido el PAE 
en Villavicencio, durante la administración del al-
calde Felipe Harman, Llanoalmundo.com (Ll), 
entrevistó a Marlady Velásquez Rojas (MV), se-
cretaria de Educación de Villavicencio.

LL: ¿De dónde provienen los recursos del 
Programa de Alimentación Escolar (PAE)?
MV: La Administración Municipal tiene varias 
fuentes de financiación. Tenemos el Sistema Ge-
neral de Participaciones, recursos propios, y en 
algunas ocasiones, como en este momento, va-
mos a utilizar una parte de recursos de regalías. 

LL: ¿Qué determina la cobertura del PAE?, es 
decir, ¿Cuál es la cantidad de niños beneficia-
dos con el programa?
MV: Para responder la pregunta, es necesario 
poner en contexto lo siguiente: Desde el 2019, 
quedó una cobertura de la administración an-
terior de 33.000 raciones para todas las institu-
ciones educativas oficiales del municipio. Y así, 
arrancamos nuestro Plan de Desarrollo, con 
30.000 industrializadas, y 3.000 en caliente. 
Cuando tomó posesión el alcalde Felipe Harman, 
se presentaron algunos eventos que no se tenían 
previstos, como la pandemia, la cual llevó a un 
aumento momentáneo (provisional) de 52.000 
raciones para cubrir a todos los niños, niñas y 
jóvenes de Villavicencio. Como no las podíamos 
entregar en las instituciones educativas, se dio 
representada en un bono de $50.000 para com-
pra de mercado, y que la prepararan en casa. 
En esa situación que se presentó, para la que 
nadie estaba preparado, duramos cerca de un 
año. Pero hay que aclarar, que nuestro Plan de 
Desarrollo habla de 33.000 raciones que son las 
que se han sostenido hasta el momento.

LL: Ya realizada la aclaración, ¿Cómo es la 
entrega de raciones?
MV: Al 2023 tenemos 15.000 raciones prepara-
das en sitio para todas las instituciones, es decir, 
lo que comúnmente conocemos como almuerzo. 
Desde el 2019, cuando nos entregaron el progra-
ma, solamente teníamos 3.000 no industrializa-
das. Con respecto a las raciones industrializadas, 
las hemos optimizado. He venido haciendo visi-

El PAE aumentó de 3.000 a

tas en las instituciones y debo decir que, en los 
colegios donde nos sobran raciones, porque los 
estudiantes no las quieren consumir -ya que co-
men otro tipo de alimentos-, se trasladan a otras 
instituciones donde sí las consumen. Un ejem-
plo, es el Colegio Departamental La Esperanza, 
de allí llevamos 200 raciones para la Institución 
Educativa Las Palmas en Porfía, que tienen otras 
condiciones socio-económicas diferentes. Así 
que, todo se está manejando de acuerdo con las 
especificaciones del Ministerio de Educación y la 
Unidad Administrativa Especial de Alimentación 
Escolar (UApA), que son quienes regulan el PAE.

LL: ¿Qué características debe tener la pobla-
ción beneficiada con las raciones preparadas 
en sitio?
MV: Las poblaciones beneficiadas son: ruralidad, 
preescolar, población de carácter afro, indígenas, 
entre otras. Hay unos grupos específicos que de-
ben tener una cobertura del 100%. Quienes es-
tán en jornada única en todas las instituciones 
oficiales tienen también 100% de cobertura en 
almuerzos. 

LL: Unas de las críticas a la ración industriali-
zada es que no se le entregan a los estudian-
tes beneficiados alimentos saludables y nutri-
tivos. ¿Qué responde usted ante eso?
MV: Yo pensaba lo mismo cuando llegué a la Se-
cretaría, creía que tenían mucho dulce, pero la 
ficha técnica de cada ración la envía el Ministerio 
de Educación, es decir, que no podemos salirnos 
de lo que está escrito ahí. Lo único que hace-
mos es aplicar cada uno de los pasos que nos 
exigen. De hecho, el Comité del PAE en Villavi-
cencio está integrado por médicos, nutricionistas, 

y profesionales muy competentes que garantizan 
esa ración industrializada. Ahora, ojalá que todas 
fueran raciones tipo almuerzo, eso es lo ideal, y 
a eso se le está apostando, a un alimento en ca-
liente. 

LL: Según lo expuesto, el Programa PAE se 
amplió, no se recortó como muchos críticos 
lo han argumentado…
MV: Debido al mecanismo de normalización del 
Programa, como nosotros recibimos recursos 
de la UApA, debimos devolvernos a las raciones 
iniciales (33.000), aun así, no nos quedamos en  
esa cifra y ampliamos exactamente a 36.994, 
que es la cobertura actual. Es decir, mantuvi-
mos las raciones y aumentamos antes casi 4.000 
más. No es que hayamos quitado raciones, 
sencillamente tuvimos un regreso que no fue 
a la misma cifra inicial. Esa es la desinforma-
ción que existe, una información que se puede 
verificar con cifras exactas en el SECOP. 

LL: Finalmente, ¿Podemos dar un parte de 
tranquilidad con respecto al Programa PAE?
MV: Sí, todos hemos tenido una preocupación 
enorme por la alimentación escolar de los niños, 
niñas y jóvenes de Villavicencio, desde nuestro 
Alcalde hasta la comunidades. En el Concejo 
de Villavicencio, presentamos un Proyecto de 
Acuerdo con un presupuesto muy claro donde 
nos aprobaron $9.000 millones, y desde la UApA 
gestionamos otros $7.500 millones para llevar 
la cobertura hasta el 10 de diciembre, fecha en 
que termina el calendario escolar. Estamos traba-
jando para que los contratos se empalmen y no 
dejar sin alimentación escolar a los estudiantes 
beneficiados ni un día de clases. 

3107797901
3227616690

@escuelaestec Cra 37 #34-06
Barrio Barzal

Cursos de Inglés, 
Francés y español. 
Hablados, leídos y 

escritos.

Autorizados para 
preparación en 

exámenes:
TOEIC, SIELE, ETS, TFI, 

TOELFL y MICHIGAN

“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”“Nuestra calidad nace de nuestra experiencia”

www.englishandfrenchinstitute.com
310 567 7329 - 310 324 5002

NUESTROS PROGRAMAS

TEC. LABORAL

AUXILIAR DE MERCADEO
TEC. LABORAL

GUEST SERVICE

TEC. LABORAL

AGENTE DE VENTAS
TEC. LABORAL

ASISTENTE DE PREESCOLAR

TEC. LABORAL

AUXILIAR ADMINISTRATIVO
TEC. LABORAL

SANEAMIENTO AMBIENTAL

RESOLUCIÓN DE APROBACIÓN 2034
DEL 24 DE NOVIEMBRE DE 2020

VIGILADO Y CONTROLADO POR LA S.E.V.

Requisitos
 inscripciones

Fotocopia del documento de identidad
Dos fotos 3/4 a color

Fotocopia del diploma de bachillerato
Acta de Grado

Diligenciar el formulario de inscripción

Escuela Técnica del Meta

“Actualmente se están entregando 36.994 raciones de las cuales 15.000 son en caliente y 
las restantes son industrializadas”, Marlady Velásquez Rojas. /Sec. Educación V/cio. 

15.000 raciones calientes
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Elecciones Territoriales 2023
De acuerdo con la Registraduría Nacional son 385 los candidatos inscritos para el Concejo de Villavicencio en el pe-
riodo 2024 - 2027, algunos aspiran a renovar su credencial y otros a obtenerla por primera vez. A continuación encon-
trará parte de los candidados que participan en la contienda electoral a esta Corporación.
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“La Agricultura debe ser la base de la 
Economía del Meta”: Humberto Gaitán

Humberto Gaitán García, de 27 años, es uno de los asambleís-
tas más jóvenes de la Duma Departamental, quien llegó a la 
Corporación tras el fallecimiento de Dimas Barrero Pandales, 
quien hiciera parte de su partido político -Centro Democrático-. 
Proviene de una familia numerosa del poblado de Aguas Claras 
en el municipio de Granada, Meta. Es casado y padre de una 
niña. Profesional de Ciencias Políticas y Relaciones Internacio-
nales de la Universidad Santo Tomás. 

Desde una corta edad ha estado trabajando en el ámbito 
agrario en el Meta. Ha sido Coordinador de la Asociación de 
Agricultores del Alto y Bajo Ariari y de la Asociación de Pal-
micultores, siendo también un destacado productor de soya.   
Como empresario se ha dedicado en los últimos años a la co-
mercialización de aceite de palma en el departamento, generan-
do más de 2.400 empleos directos. 

“Somos una de las empresas que más genera empleos en el 
Meta, y se debe a que tenemos un valor agregado a lo que se 
produce en la región, y qué bueno es que, así como nuestro 
proyecto familiar, se pudieran vincular otros procesos”, agregó 
el Diputado.
  
Su aspiración como miembro de la Asamblea del Meta es con-
vertirse en ese vocero del campo, y de los agricultores. Además 
de impulsar proyectos que ayuden a la transformación del cam-
po, ya que “lastimosamente somos productores, pero no trans-
formadores, es decir, no hay una industria pujante realmente, 
solo pequeños procesos de transformación. En el caso de la 
leche, se realizan algunos proyectos de fabricación de yogures 
y quesos, pero aún cerca de 11.000 litros de este producto se 
van de aquí para Bogotá, sin ningún tipo de procesamiento”, 
indicó Gaitán García.
 
“Así, lo mismo sucede con el plátano, sale del departamento, y 
luego nos lo devuelven transformado en forma de pasabocas 
empaquetados, hojuelas, patacones, o harinas. Hay que apun-
tarle a que la empresa que los transforme sea local. Hoy vemos 
que casi todo lo que se produce en el departamento lo llevamos 
a Bogotá, lo comercializamos en Corabastos, y lo volvemos a 
comprar. ¿Cómo funciona? De aquí sale el carro con los pro-
ductos, llega a esa Central Mayorista, se vende la carga, y luego 
los fruvers y comerciantes de aquí van allá a comprar, y traen de 
nuevo los productos producidos en el departamento. ¡Yo nunca 
he entendido esa dinámica!”, explicó el Diputado.
   
De esta manera, una de las propuestas de Gaitán García es 
que, la comercialización que se hace en Corabastos se haga 
aquí en el departamento del Meta. “Que la gente venga, negocie 
y compre aquí”, indicó. Para el Diputado hay tres problemáticas 
que afectan la Región del Ariari, la zona agrícola por excelencia 
del departamento, éstas son: la falta de vías alternas efectivas, 
estabilización de los precios, y la inseguridad.

“No hay garantías, se pueden robar un viaje de plátano o 
de aguacate, usted puede demorar cultivando un año para 
que se roben el producto en un día”, explicó el empresario. 
El Diputado exhortó en la necesidad de que mejoren las con-
diciones de comercialización, pues dice él, no podemos se-

guir dependiendo de lo que dos o cinco comerciantes deci-
dan en Bogotá. “Cuando el agricultor no llega a un acuerdo 
con el comprador, porque se siente incómodo con el precio 
que le está ofreciendo, pues no le compra, y los hacen par-
quear en la Central Mayorista con los carros varios días, y ya 
estando allá, para no perder la cosecha, deben darla a los 
precios que ellos digan, además que se ponen de acuerdo 
entre ellos para pagar lo mismo a los productores.”, expresó. 

Gaitán García, teniendo en cuenta su conocimiento del de-
partamento y de su preocupación por el Sector Agrario, aspi-
ra a renovar su credencial en pro de trabajar desde la Asam-
blea del Meta para promover la industria en nuestra región, 
ya que somos un territorio rico en variedad de productos 
como: la palma de aceite, el maíz, el arroz, la soya, además 
de sectores como el lácteo. “En esta tierra de prosperidad 
hay que diseñar un programa atractivo para que los empre-
sarios se atrevan a invertir en el departamento y generen in-
dustria, abriendo las puertas para la transformación”, agregó.  

De esta manera, el Diputado invita a los metenses a creer en 
su proyecto de gobierno que tiene tres pilares principales: la 
agricultura como base de la economía del Meta, el empleo por 
medio de un proceso serio de industrialización, y por último, la 
seguridad.

Agricultura, empleo por medio de la insdustrialización y seguridad, pilares 
del proyecto político de Humberto Gaitán.  /Prensa HG.
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Empezó en firme la carrera políti-
ca para llegar al primer cargo público 
del departamento del Meta, donde hay 
una mujer con virtudes, principalmen-
te mucha fortaleza, quien viene sobre-
saliendo entre los candidatos inscritos a 
la contienda electoral del próximo 29 de 
octubre.

Se trata de Rafaela Cortés Zam-
brano, esposa del fallecido precandida-
to Felipe Carreño, a quien los habitan-
tes del Meta le reconocen su valentía, 
valor y capacidad de entrega al asumir 
el liderazgo de un proyecto político que 
empezó junto a su esposo, un sueño de 
pareja y de familia por el que llevan tra-
bajando desde hace más de 23 años.

A lo largo de su ejercicio en el sec-
tor público y privado, ha combinado 
con sabiduría, amor y sólidos principios 
morales, éticos y humanos su papel de 
madre, esposa y profesional en cada 
uno de los cargos que ha ocupado.

“En medio del luto y de las adver-
sidades, asumí la responsabilidad de 
llevar las banderas de este proyecto y 
poder postular mi nombre para la go-
bernación del departamento, porque 
toda la vida acompañé a Felipe, organi-
zando y liderando tras bambalinas cada 
uno de los escenarios políticos que en-

Rafaela Cortés?,
¿Quién es

la mujer más opcionada para gobernar el Meta

Rafa’ como la conocen sus amigos, es 
abogada de la universidad Libre de Colombia, 
especializada en Derecho Administrativo y 
Mediación Empresarial, candidata a máster en 
Derecho, Empresa y Justicia de la universidad 
de Valencia (España), con una gran experiencia 
en el ejercicio del derecho Administrativo, 
Disciplinario y Control Fiscal.

frentábamos”, aseguró la candidata de 
la coalición de partidos ‘Fe y Firmeza’.

Cortés Zambrano es una mujer 
‘berraca’, según la describen muchos de 
sus simpatizantes, además, le ofrece la 
confianza a los metenses de poder rea-
lizar una gestión correcta de los recur-
sos por su experiencia en entidades de 
control, dado que se desempeñó como 
contralora provincial delegada en rega-
lías de la Contraloría General de la Re-
pública, en la Gerencia Departamental 
del Meta y ha tenido amplia trayectoria 
en la Procuraduría General de la Na-
ción durante más de seis años, siempre 
buscando la transparencia en el uso de 
los recursos públicos. 

La hoja de vida de Rafaela Cortés 
la convierte en una verdadera garantía 
para el Meta en el ejercicio de lo públi-
co, siempre buscando aplicar justicia 
con criterios sociales, de equidad y en 
defensa de los derechos de los metenses.

Muchos llaneros comentan que Fe-
lipe Carreño iba a ser quien ganara esta 
contienda, tras la noticia de su trágico 
accidente, hoy ese sueño vive en su fa-
milia, en Rafaela, convirtiéndose en 
un sinónimo de esperanza y fe para las 
275.000 personas que firmaron por la 
‘Seguridad Total’ del Meta.
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Los padres de familia ya pueden separar el cupo 
e iniciar el proceso de la matrícula de sus hi-
jos en la sede del Colegio Cofrem Villavicencio, 
para el calendario académico 2024.

La Caja de Compensación Familiar Cofrem be-
neficia con subsidios en el valor de las matrícu-
las y pensiones, a los trabajadores afiliados con 
ingresos iguales o inferiores a cuatro salarios 
mínimos mensuales legales vigentes.

Para estudiar en la jornada de la tarde está dis-
ponible matricular en Educación Inicial (Párvu-
los  - 2 años); Preescolar (Prejardín – 3 años), 
Jardín (4 años) y Transición (5 años); y en los 
grados de Primaria (Primero 6-7 años), (Segun-
do 7-8 años), (Tercero 8-9 años), (Cuarto 9-10 
años) y (Quinto 10-11 años). Y para la jornada 
de la mañana hasta el grado octavo de Bachi-
llerato.

Separe el cupo de sus hijos en el Colegio 

El cupo requerido se puede solicitar digitalmen-
te a través del correo electrónico v-inscripcio-
nes2024@educacioncofrem.edu.co indicando 
el nombre y apellido completo del estudiante, su 
número de identificación, cédula del afiliado, co-
rreo electrónico, celular, dirección de la residen-
cia y grado en el cual está interesado.

El Colegio Cofrem Villavicencio también cuenta 
con cupos para matricularse en el Programa de 
Bachillerato para Adultos o mayores de 15 años, 
que se cursa los sábados y en el cual se realizan 
dos años en uno.

En la institución educativa de la Caja de Com-
pensación Familiar el estudiante tiene la opción 
de graduarse obteniendo doble titulación: Bachi-
ller Académico y Técnico certificado por el Insti-
tuto Técnico Cofrem, que forma en competen-
cias laborales en los grados décimo y once.

Cofrem Villavicencio para el 2024

¡Inscripciones
abiertas!

Cofrem

317 887 51 84
305 734 10 81
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El Acuerdo de Escazú y su Impacto 
en Colombia y el Meta

Por: Franklin Meneses Sáchica

En los últimos años, en Colombia se ha manifes-
tado la necesidad de establecer políticas públi-
cas que lleven al conocimiento total por parte de 
los ciudadanos sobre temas de interés general 
en asuntos ambientales.  El cambio climático, la 
deforestación, los avances frente al urbanismo, 
la industrialización, el daño ecológico y la conta-
minación ya son una constante desde los ámbi-
tos académicos hasta el espacio rural y agrario. 

Uno de los documentos más importantes es el 
Acuerdo de Escazú. Su nombre completo es el 
“Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Infor-
mación, la Participación Pública y el Acceso a 
la Justicia en Asuntos Ambientales en América 
Latina y el Caribe”. 

Este acuerdo consiste en un tratado internacio-
nal que tiene como objetivo fortalecer los dere-
chos de acceso a la información, la participa-
ción pública y el acceso a la justicia en asuntos 
ambientales en la región de América Latina y el 
Caribe.

El acuerdo fue adoptado el 4 de marzo de 2018 
en Escazú, Costa Rica, durante la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sos-
tenible (Río+20). En Colombia fue aprobado con 
una votación de 119 votos a favor y a 63 días de 
haber iniciado el Gobierno del actual Presidente, 
Gustavo Petro. 

Este acuerdo es considerado por muchos exper-
tos como un importante instrumento para pro-
mover la democracia ambiental y la protección 
del medioambiente en la región, ya que busca 
asegurar que las personas y las comunidades 
tengan acceso a la información sobre asuntos 
ambientales, puedan participar en la toma de 
decisiones relacionadas con este tema y tengan 
acceso a mecanismos de justicia en caso de 
que se violen sus derechos ambientales.

El Acuerdo de Escazú reconoce la importan-
cia de la participación ciudadana en la toma 
de decisiones ambientales y busca fomentar la 
transparencia de los procesos gubernamentales 
relacionados con el medioambiente. También 
establece medidas para proteger a las personas 
y grupos que defienden los derechos humanos 
en asuntos ambientales, ya que a menudo en-
frentan riesgos y represalias.

Nuestro Estado Colombiano es un país conoci-
do por su rica biodiversidad y su diversidad de 
ecosistemas, lo cuál implica el enfrentar una 
serie de desafíos ambientales, desde la defo-
restación hasta la contaminación de cuerpos de 
agua. La entrada en vigor del Acuerdo de Esca-
zú en Colombia representa un paso adelante en 
la protección de estos recursos y en la garantía 
de que los ciudadanos tengan voz en las deci-

siones que afectan su entorno.

El Significado del Acuerdo de Escazú 
para el Departamento del Meta y la 
Región de la Orinoquía

La región de la Orinoquía, de la cual el Depar-
tamento del Meta es parte integral, alberga una 
rica variedad de ecosistemas, como sabanas, 
humedales y selvas. Estos ecosistemas desem-
peñan un papel crucial en la regulación del ciclo 
del agua, la conservación de la biodiversidad y el 
sustento de comunidades locales que dependen 
de los recursos naturales para su subsistencia.

El Acuerdo de Escazú adquiere una importancia 
especial en esta región por varias razones:

- Participación de Comunidades Indígenas 
y Locales: La Orinoquía alberga numerosas 
comunidades indígenas y locales con una pro-
funda conexión cultural y espiritual con la tierra. 
El acuerdo garantiza su derecho a participar en 
decisiones que afectan su entorno, lo que es 
esencial para preservar sus tradiciones y modos 
de vida.
- Desarrollo Sostenible: La región enfrenta 
tensiones entre el desarrollo económico, como 
la explotación de recursos naturales, la agricul-
tura, y la conservación ambiental. El Acuerdo de 
Escazú proporciona un marco para equilibrar 
estas necesidades y garantizar que el desarrollo 
sea sostenible y respete los derechos de las co-
munidades y el medioambiente.
- Prevención de Conflictos Socioambienta-
les: En una región donde la explotación petrole-
ra, la ganadería y otros proyectos pueden gene-
rar tensiones entre diferentes actores, el acceso 
a la información y la participación pública puede 
prevenir conflictos socioambientales al fomentar 

la transparencia y la comunicación.
- Protección de la Biodiversidad: La Orinoquía 
es hogar de una rica biodiversidad que debe ser 
preservada. El Acuerdo respalda la adopción de 
decisiones informadas y sustentadas en datos 
científicos, promoviendo así la conservación de 
especies y hábitats únicos.
- Gestión de Recursos Hídricos: Dada la im-
portancia de los ríos y humedales en la región, 
el acceso a la información sobre la calidad del 
agua y la gestión de recursos hídricos es cru-
cial para garantizar la salud de los ecosistemas 
acuáticos y la seguridad de las comunidades 
que dependen de ellos.

Por último, cabe destacar que el Departamento 
del Meta se ha convertido en el pilar y motor de 
la Orinoquia Colombiana por sus procesos de 
desarrollo, más allá de que ciudades como Villa-
vicencio su capital siempre ha sido considerada 
la “Puerta al Llano” por su ubicación estratégica 
en el piedemonte. La migración e interés de par-
te de varias comunidades de diferentes regio-
nes aportan a la industria y al urbanismo, pero 
deben tener en cuenta que, en su avance, es 
importante cuidar y preservar algunos lugares 
que pueden resultar afectados como: las reser-
vas forestales, las fuentes hídricas, las rondas 
de caño, así como los humedales, entre otros.

El Meta está enfrentando una crisis bastante 
delicada con la Vía al Llano que lo conecta con 
Bogotá. Algunos expertos consideran que la 
deforestación y las mega-construcciones para 
soportar puentes, túneles y vías, generan un 
impacto no solo en la montaña sino también en 
la naturaleza. Por eso, es importante revisar las 
normas de cuidado y protección del medioam-
biente para aprender a convivir con todas las es-
pecies en el entorno que nos rodea, pensando 
en el futuro de la humanidad.

Franklin Meneses Sáchica, doctorante en Derecho, Docente Universitario, experto en Derecho Am-
biental, Étnico y Cultural. /FMS

La Fundación “Calebia y sus Peluditos” sigue creciendo 
Con la adecuación de una nueva sede, con más espacio para “Los 
Peluditos”, Calebia Extramilleth, continúa su labor para rescatar 
perros y gaticos, que por diversas circunstancias aparecen en las 
calles de Villavicencio. 

“Para mí, es un sueño cumplido contar con una nueva sede 
que tiene más espacio para nuestros más de 40 peluditos, de 
los cuales algunos están en recuperación, y otros a la espera 
de ser adoptados para llevar amor y alegría a las familias de 
Villavicencio”, expresó la líder animalista.

La nueva sede en Villavicencio es el resultado de un trabajo en 
equipo, donde la familia y personas que se preocupan por el bien-
estar de “Los Peluditos”, siguen apoyando a Calebia en su gestión.

Quienes deseen apoyar esta noble causa, pueden realizar sus 
donaciones  llamando al celular: 313 872 1752, para coordinar la 
entrega de las mismas (comida, juguetes y muebles, entre otras).

El abogado Diego Uriza, el gerente de Llanomar, William Parra y otros 
padrinos de “Los Peluditos”, acompañando a Calebia en la inauguración.
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“No más plásticos de un solo uso”: Cultivo Global

mercialización. También, son expertos en cultivos como el 
sacha inchi, pimienta negra común, cedro rosado; y en sis-
temas de riego.

Para el Gerente Peña, es importante destacar que los 
productos de su Canal de Utilitarios pueden tener un 
valor unitario, en algunos casos hasta de $300 más, 
en comparación a los fabricados con plástico e ico-
por (desechables), con la diferencia de que no se des-
echan con una sola vez de uso, sino que tienen una 
vida útil prolongada, dependiendo de la manipulación 
y desgaste de su material. 

Finalmente, empresas como Cultivo Global, son una luz de 
esperanza para el planeta y el país. Por su parte, el Minis-
terio de Ambiente tiene como objetivo lograr al año 2030, 
que el 100% de los plásticos de un solo uso sean reutili-
zables, reciclables o compostables (degradados biológica-
mente), pues el consumo anual en nuestro país alcanza la 
cifra de 1.250.000 toneladas al año, y cerca del 74% no tie-
nen ningún proceso de nuevo uso, es decir, no se reciclan, 
según estudios de Greenpeace. Colombia participó este 
año activamente en el Segundo Comité Intergubernamen-
tal de Negociación para establecer un tratado vinculante 
que ponga fin a la contaminación por plástico en el mundo. 

¿Cuán conscientes somos de los efectos 
contaminantes que genera el uso del plás-
tico en el planeta? Para responder un poco 
la pregunta, hay que traer a colación varios 
datos estadísticos medioambientales. Según 
estudios de Naciones Unidas, cada año se 
producen a nivel mundial más de 400 millo-
nes de toneladas de plástico y se cree que 
la mitad de este material tiene vida útil de 
un solo uso. Y, menos del 10% es reciclado. 
Para el año 2030, se espera que se produz-
can y desechen 619 millones de toneladas.

Y es que, el Fondo Mundial para la Natura-
leza, WWF, por sus siglas en inglés, indica 
que la contaminación por plásticos afecta a 
todos los ecosistemas de la Tierra. Se estima 
que entre 19 y 23 millones de toneladas de 
desechos de este material terminan cada año 
en lagos, ríos y mares. Sólo al Océano llegan 
al menos 8 millones de toneladas de plástico, 
es decir, se arroja el equivalente a un camión 
de basura cada minuto. Hay que recordar que 
el petróleo crudo y el gas natural proporcio-
nan la materia prima para alrededor del  99% 
de todos los plásticos, y que los gránulos de 
polipropileno y polietileno, producto de es-
tos dos combustibles fósiles terminan siendo 
plástico de un solo uso.

Teniendo en cuenta lo anterior, ¿Qué pode-
mos hacer para desacelerar este panora-
ma tan desalentador? Y por qué no, ¿fre-
nar el consumo de plástico en el mundo? 
A medida que hay concientización sobre el 
tema, también nacen emprendimientos, y 
proyectos empresariales, cuyo objetivo son 
ofrecer productos y estrategias que contri-
buyan a la sustitución del plástico. Cultivo 
Global, en el departamento del Meta, es 
un ejemplo de ello. Esta empresa fundada 
por Freddy Enrique Peña Bermúdez, hoy 
su gerente general, inició realizando investi-
gación para crear productos biodegradables 
a base de mermas y remanentes vegetales 
-Canal de los Utilitarios-. Además, innovaron 
en otros canales como: Agricultura, Tecnifica-
ción Agrícola, y Procesos de Reforestación.

El Canal de los Utilitarios permite que 
tanto empresas, entidades como personas 
particulares puedan utilizar sus productos de 
un solo uso de manera responsable con el 
medio ambiente. Así, Cultivo Global ha crea-
do productos como: contenedores (recipien-
tes que reemplazan los de icopor) usando el 
bagazo de la caña de azúcar; bandejas y pla-
tos con el pseudotallo del plátano; bandejas 
para embalar carne y pollo a base del ácido 
poliláctico (ácido natural) del maíz; y utensi-
lios de cartón y madera (cuchillos y tenedo-
res). 

“Lo primero que empezamos a hacer fue pe-
dagogía, fuimos una de las primeras empre-
sas de negocios verdes en nuestra región, 
certificadas por el Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, lo que nos ha permiti-
do contar con varios galardones a nivel regio-
nal, nacional e internacional, representando 

al Meta”, explicó Peña Bermúdez. “También 
tuvimos la oportunidad de ser uno de los seis 
finalistas de la Copa Mundial de Emprendi-
miento Edición Venture Nation, en la que 
ocupamos el cuarto lugar a nivel nacional. 
Competimos por la oportunidad de represen-
tar a Colombia en Arabia Saudita, y poder 
realizar ruedas de negocios con inversionis-
tas internacionales, accediendo a estrategias 
de fortalecimiento y crecimiento empresarial”, 
agregó. Se presentaron 2.000 propuestas 
para este evento.

“También participamos representando a Co-
lombia en los Premios Latinoamérica Ver-
des 2023, realizados en las Islas Galápagos 
(Ecuador), quedando entre los 500 mejores 
proyectos de la región, ocupando el puesto 
387 en el ranking general, en la categoría de 
Economía Circular”, expresó el Gerente. 

En la actualidad, la ola verde ya es una ten-
dencia, pues la industria del plástico es la 
fuente de gases de efecto invernadero de 
más rápido crecimiento en nuestro planeta. 
Se espera que para el 2030 estas emisiones 
lleguen a 1,34 gigatoneladas por año. Asimis-
mo, cerca de 50.000 partículas de plástico 
(microplásticos inferiores a 5 mm) son ingeri-
das anualmente por las personas en alimen-
tos, agua, y aire. Según Peña Bermúdez, “las 
plantas tienen un sistema similar a nuestro 
torrente sanguíneo, ellas están consumiendo 
continuamente microplásticos, y nosotros en 
el fruto los estamos comiendo… recordemos 
que ni el plástico, ni el icopor, se deshacen 
totalmente, y que su uso tiene transferencia 
de partículas a los alimentos”. 

De esta manera, Cultivo Global, quien hace 
parte del Clúster Agroindustrial Sostenible del 
Meta, y de quien Peña Bermúdez es su ge-
rente, no solamente ha venido obteniendo re-
conocimiento a nivel nacional por su Canal de 
Utilitarios, sino también hay interés por parte 
de otras naciones para importar sus canales 
de investigación, y conocimiento en el área 
de biofertilizantes a partir de las mermas y re-
manentes de ciertos cultivos como la palma 
de aceite. 

Cultivo Global maneja, aparte de su Canal 
de Utilitarios, algunas líneas de servicios pro-
ducto de sus investigaciones, como lo es la 
Tecnificación Agrícola. Así las cosas, lo que 
han venido realizando es un intercambio o 
trueque con productores y agricultores de la 
región, en el que ellos les ofrecen visitas téc-
nicas o seguimiento tecnificado de sus pro-
yectos productivos para hacerlos más sos-
tenibles y rentables a cambio de mermas y 
remanentes vegetales.

Adicional a ello, Cultivo Global ofrece la po-
sibilidad de desarrollar proyectos con inver-
sores propietarios de terrenos interesados en 
crear negocio, o a aquellos con capital para 
invertir en los campos forestal, agrónomo o 
medioambiental, asesorándolos como socios 
estratégicos en el tema de exportación y co-

Además, de su Canal de Utilitarios, en su tienda virtual (www.cul-
tivoglobal.com) ofrece aceite de sacha inchi, pimienta negra en 
pepa, bolsas biodegradables para agricultura y viveros, y pelícu-
las de eco-film -un material orgánico similar al vinipel-. /CG



Cultura
Edición 69

Pág.

11



Vi
lla

vic
en

ci
o

Ed
ic

ió
n 6

9

Pág.

12


	1-
	2
	3
	4
	5-
	6-
	7-
	8-
	9-
	10
	11
	12

